
Incendios forestales 
arrasan con panales y 
quillay dejando en riesgo 
la producción de miel 

“Nos vamos a 
reconstruir”: 
Presidente Boric 
en visita a Biobío

MANDATARIO ENTREGÓ CONDOLENCIAS POR LA MÁRTIR DE BOMBEROS 

Jefe de Estado realizó una sorpresiva visita a Coronel para dar su pésame a la familia de Yesenia Muñoz, la 
voluntaria de Bomberos que falleció mientras combatía los incendios el pasado viernes, en Santa Juana. 
“Nuestro rol es estar también con ustedes, junto con las familias, junto con las víctimas y hoy dar lo mejor de 
nosotros para combatir esta tragedia”, dijo Gabriel Boric.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA DRESDNER VICENCIO 
Deelegada Presidencial del Biobío

La última semana nuestra re-
gión está viviendo una de las peo-
res catástrofes producto de los in-
cendios forestales. Hemos recorri-
do muchas de las comunas 
afectadas, conversando con los al-
caldes y alcaldesas y, especialmen-
te, con las personas que han sufri-
do las consecuencias de esta gran 
emergencia. Debo confesar que 
duele ver el nivel de destrucción, el 
dolor, la impotencia y, también, la 
resignación de las familias que han 
perdido todo. 

Esta es una de las peores crisis 
que ha vivido nuestra región, no 
sólo por la pérdida material, sino 

tán sufriendo la pérdida de sus ca-
sas, de mascotas, de plantaciones 
agrícolas. Son cientos de personas 
que están con el temor permanen-
te sobre su futuro inmediato. Por 
esto es que se decretó el Estado de 
Catástrofe, que nos permite agili-
zar la ayuda y, también, contar con 
el apoyo de las Fuerzas Armadas 
para desplegarnos por todo el terri-
torio y dar protección a quienes 
están afectadas y afectados. 

Como Delegada Presidencial Re-
gional del Biobío, quiero expresar-
les que me sumo al dolor del Cuer-
po de Bomberos, por la muerte de 
una voluntaria, quien entregó su 
vida para servir a los demás. Les 
agradecemos por la labor que rea-
lizan, todo su esfuerzo, desvelo y te-
són. Con ustedes podemos contro-
lar esta emergencia, junto a los bri-
gadistas de Conaf y de las empresas 
forestales. 

También quiero expresarles 
nuestro pésame a las familias que 
han perdido a un ser querido pro-
ducto de esta emergencia. Quere-
mos decirles que los vamos a 
acompañar durante este proceso y 
seguiremos trabajando para con-
trolar esta emergencia y para re-
construir nuestra región.

que, especialmente, por la muerte 
de catorce personas. Solidariza-
mos con el dolor de sus familias. 

Al comenzar esta emergencia 
el presidente Gabriel Boric nos 
dio una instrucción muy clara: 
como Estado debemos acompa-
ñar a las familias y trabajar para 
resolver los problemas urgentes y, 
también, proyectar lo que vendrá. 
Por ello, nos hemos desplegado 
por las comunas, especialmente 
las rurales, donde hemos conver-
sado con familias, las hemos escu-
chado y hemos establecido las co-
ordinaciones para llegar con la 
ayuda necesaria.  

Nuestra estrategia es que en to-
das las comunas haya cercanía del 
gobierno. Por esto, hemos solicita-
do que todos nuestros seremis 
acompañen a los alcaldes y cana-
licen la ayuda. En estas emergen-
cias la presencia permanente es 
fundamental, pero también la ayu-
da concreta. Por eso, desde el go-
bierno se definió nombrar un en-
cargado de reconstrucción, que 
permita acelerar todos los trámi-
tes administrativos que nos permi-
tan llegar rápidamente con la ayu-
da que se necesita. 

Son cientos de familias que es-

Son cientos de 
familias que están 
sufriendo la pérdida 
de sus casas, de 
mascotas, de 
plantaciones 
agrícolas. 

Un balance que duele

JUAN DE DIOS ORTÚZAR 
Profesro Emérito de la UC

Vivimos en un país que tiene ta-
sas de fatalidad vial demasiado al-
tas en relación a su nivel de desa-
rrollo y calidad de infraestructura. 
Tras años de espera Ley CATI vie-
ne a disminuir el riesgo de acci-
dentes fatales provocados por los 
conductores que circulan a veloci-
dades imprudentes, una buena no-
ticia para el país, pero insuficiente. 

Primero, los chilenos maneja-
mos mal; un ejemplo notorio es 
que la mayoría no respeta el circu-
lar por la derecha y sólo usar la 
pista izquierda para adelantar; 
otro, es la arraigada costumbre de 
usar celular al conducir. Esto se 
debe, en parte importante, a que 
no contamos con un método apro-
piado para otorgar licencias de 
conducir. Nuestro sistema se basa 
en pruebas de oficina (que posible-
mente detecten si un potencial 
conductor tiene problemas psico-
motores), pero no da importancia 
a la prueba clave: un test de con-
ducción práctica, complejo y de 

dad o carretera), permitiendo cal-
cular la velocidad promedio del 
vehículo al cubrir la distancia en-
tre ambos puntos. 

Muchas otras cosas se podrían 
implementar para mejorar la tasa 
de accidentes viales, aquí mencio-
no solo dos iniciativas que serían 
un complemento interesante a la 
ley recién aprobada. Aún queda 
mucho por hacer.

duración apropiada. 
En Gran Bretaña, el examen de 

conducir es a nivel nacional (no 
municipal, como acá), hay pocos 
examinadores expertos y consiste 
en manejar en condiciones nor-
males. Dura cerca de 45 minutos y 
tiene un conjunto de ítems que de-
ben ser aprobados (desde la for-
ma en que el examinado toma el 
manubrio, mira por el espejo retro-
visor, señaliza, dobla en U en una 
calle angosta, entre otras); cuando 
la respuesta falla a cualquiera de 
ellos, se rechaza el examen (en un 
alto porcentaje de los casos). Ade-
más, no se puede repetir de inme-
diato y tiene un costo elevado. 

Segundo, instalar un foto-radar 
en un lugar conocido (y sólo en al-
gunas vías), va a mejorar el com-
portamiento de los conductores 
ahí, pero no necesariamente en 
otras partes de la ciudad. Otra ex-
periencia europea es la instalación 
de cámaras que detecten un auto 
al entrar y salir de un área (en ciu-

Muchas otras cosas se 
podrían implementar 
para mejorar la tasa 
de accidentes viales.

Ley CATI 
¿Es suficiente?

El Presidente Gabriel Boric fue 
tendencia en redes sociales duran-
te este domingo debido al trabajo 
desplegado en el marco de los fo-
cos de incendio que afectan al cen-
tro sur del país. Durante la jornada 
el mandatario visitó el Biobío, don-
de participó del velorio de la bom-
bera fallecida Yesenia Muñoz Du-
rán, oportunidad donde reiteró su 
apoyo a la institución, a las briga-
das y víctimas de la tragedia 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Llegamos a la Región del Biobío. 
Seguimos en terreno para apoyar 
a las familias afectadas por la 
emergencia”. 
 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
“Un emocionado Presidente Ga-
briel Boric @GabrielBoric tras 
asistir a velatorio de Jessenia Mu-
ñoz bombera que falleció en medio 
del combate de un incendio fores-
tal en Santa Juana: “Daremos lo 
mejor de nosotros para combatir 
la tragedia. Y como siempre sal-
dremos adelante””. 
 
Gabriel Monsalve León 
@Gmonsalve 
“Con liderazgo y profesionalismos 
se trabaja en Gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric para enfrentar 
los #IncendiosForestales. Sin em-
bargo los Miserables de siempre 
tratan sacar provecho político, tu-
vieron su oportunidad y fueron un 
fracaso para Chile”. 
 
Javiera Toro Cáceres 
@javieratoroc 
“Partiendo a Los Ríos para el des-
pliegue que nos encomendó el Pre-
sidente @GabrielBoric como enla-
ce con las autoridades locales en 
la prevención y combate de los in-
cendios forestales”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“Junto al Presidente @GabrielBoric 
nos reunimos con representantes 
del mundo empresarial para dia-
logar sobre colaboración conjunta 
ante la tragedia de los #incendios-
forestales que afectan al país”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 6 de febrero de 2023 3

EDITORIAL

No los dejaremos solos”. Ese ha sido el mensa-
je recurrente en su recorrido por las regiones 
afectadas del Presidente Gabriel Boric. Prime-
ro, fue en medio de un sobrevuelo por la co-

muna de Tomé, en que el Mandatario, a través de su cuen-
ta en Instagram, lo dijo por primera vez.  

Luego, en la Región de Ñuble, lo volvió a repetir, mien-
tras lideraba la coordinación de los equipos de Gobier-
no en el territorio que alguna vez fue parte del Biobío. 

Y, este domingo, mientras entregaba un mensaje de es-
peranza a la ciudadanía de Coronel, luego de entregar 
sus condolencias a los Bomberos y familiares por la 
mártir de la institución, lo volvió a reafirmar: “No los de-
jaremos solos”. 

De alguna manera, con el despliegue de ministros y mi-
nistras por los suelos de las regiones con escenarios 
complejos, esa afirmación se ha hecho patente. Solo a 
nivel regional, han acudido a diversas comunas con 
alerta roja: la ministra de Salud, Ximena Aguilera, y el mi-
nistro de Obras Públicas, Juan Carlos García.  

A lo que se suma también, el paso del subsecretario 
del Interior Manuel Monsalve y el despliegue de los se-
remis por diversas localidades, como encargados de 
agilizar la llegada de ayuda en la emergencia. 

Sin embargo, han surgido reclamos de alcaldes que es-
tán en medio de la crisis. Dos casos ha sido los de la al-

“No los dejaremos solos”:  
la repetición de un mensaje

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Polvorín de bosques  
  
Señora Directora: 

Ante la terrible tragedia que en-
frenta el país, mucho se ha hablado 
de las responsabilidades humanas 
en acciones inseguras que generan 
catástrofes incendiarias, es más, 
algunos, aventuran  alientan la 
idea de actos de sabotaje, mi pre-
gunta es básica, ¿Por qué?. ¿Para 
qué?. ¿Es posible tanta bestialidad 
humana?. 

Pero mi acento está puesto en 
otro tema. La “planificación racio-
nal de los recursos y de prevención 
de los villorrios y emplazamientos 
de poblaciones  rurales., las que es-
tán “plagadas”, rodeadas de bos-
ques convertidas en verdaderos 
“polvorines”. 

 ¿Es posible que el estado no 
resguarda dichos poblados y 
queden a merced de los incen-
dios que se provocan en dichos 
bosques?, No sólo eso la activi-
dad forestal destruye los caminos 
de acceso a esos poblados, gene-
rando costos y dificultades en el 
acceso a la población rural que 
vive en esos sectores. 

Mucho se habla hoy de preven-
ción, y quienes lo hacen, tienen ra-
zón, sin embargo creo, hay que 

partir por ahí, las empresas fores-
tales deben ser reguladas en los lí-
mites de sus plantaciones y se les 
debe exigir y fiscalizar para que 
respeten la seguridad de las perso-
nas del mundo rural. 

Quienes en la década del “90 de-
claraban con orgullo “territorios 
de desarrollo Forestal” como estra-
tegias de desarrollo, deberían ha-
cer un “Mea Culpa”. Ellos nunca 
pensaron en los campesinos reales 
y permitieron una “Invasión Fores-
tal” que hoy nos pasa una costosa 
cuenta... 

Ese es el polvorín al que hoy es-
tamos sometidos: primero visión 
humana, después a estrategias de 
desarrollo alejadas del respeto a la 
vida humana y al medio ambiente. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Crisis en Fernández Vial 
 
Señora Directora: 

En medio de la implementación 
de la ley de profesionalización del 
fútbol femenino continúan las vul-
neraciones a los derechos labora-
les de las jugadoras. Tal es el caso 
de Fernández Vial, club que con su 
plantel femenino terminó cuarto 
en el campeonato nacional de pri-

mera división y que mantiene a sus 
jugadoras con sus sueldos, pre-
mios y beneficios de vivienda im-
pagos desde noviembre de 2022. 
Mientras la dirigencia presenta re-
fuerzos para el equipo masculino, 
a las jugadoras se les presiona a fir-
mar sus finiquitos. Es impresenta-
ble que en un contexto que busca 
impulsar el desarrollo y la equidad 
a nivel nacional, los clubes sigan 
vulnerando los derechos de sus 
futbolistas.  

Hoy es más urgente que nunca 
que todas las autoridades relacio-
nadas, incluyendo la ANFP, se 
comprometan con este proceso, 
ejecuten las acciones que corres-
pondan, velen por el desarrollo de 
la actividad y detengan toda prác-
tica que vaya en desmedro de lo 
que ya es un hecho: las jugadoras 
somos trabajadoras y somos profe-
sionales.  

Nosotras lo sabemos, los tribu-
nales lo dictaron, solo hace falta 
que los clubes, y en este caso, Fer-
nández Vial, se comporte a la altu-
ra, como un empleador que reco-
noce y dignifica el trabajo de sus 
jugadoras que defienden semana a 
semana su institución. 

 
Paloma Bermúdez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

caldesa de Santa Juana, Ana Albornoz, y el alcalde de 
Yumbel, José Sáez, quienes han declarado sentirse solos 
frente a la adversidad del fuego. Antes, también plantea-
ron quejas el alcalde de Ránquil, Nicolás Torres, y la al-
caldesa de Tomé, Ivonne Rivas. 

Lo anterior, en la desesperación al ver cómo los incen-
dios consumían las viviendas de sus vecinos. 

Volviendo a la frase “No los dejaremos solos”, del Man-
datario en sus viajes a la zona, es de esperar que, dada 
la magnitud de la tragedia, no se quede solo plasmada 
en un mensaje.  

Se lamenta la pérdida de más de dos decenas de vidas 
y son miles las familias afectadas, cientos de casas des-
truidas y cosechas perdidas, que esperan de una mano 
estatal rápida y eficiente. Ojalá que no los dejemos so-
los y la frase del Presidente Boric sea también un alicien-
te para la solidaridad que hemos visto estos días.  

Los afectados lo necesitan, al Gobierno, las empresas 
y a Chile entero.

Se lamenta la pérdida de más de 

dos decenas de vidas y son miles 

las familias afectadas, cientos de 

casas destruidas y cosechas 

perdidas, que esperan de una 

mano estatal, rápida y eficiente.

¡
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Emergencia Biobío “Coronel ha entregado a una hija, una 
madre, que se está sacrificando por todo 
Chile. Quiero decirles que Chile entero 
llora con ustedes hoy”. 
Gabriel Boric, Presidente de la República

 “Como siempre, nos 
vamos a levantar y nos 
vamos a reconstruir”. 
Gabriel Boric, Presidente 
de la República

“Agradecemos ese gesto 
de humanidad que ha 
tenido el Presidente” 
Boris Chamorro, alcalde de 
Coronel

PRESIDENTE GABRIEL BORIC EN EL BIOBÍO: Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Voy para allá”, fue lo que dijo el 
Presidente Gabriel Boric, con suma 
urgencia, a Diario Concepción al 
ser consultado por el escenario de 
la Región del Biobío y de La Arauca-
nía. En esta última, puntualmente 
con la emergencia en la comuna de 
Purén. 

Esto tras su sorpresiva visita a 
Coronel, donde entregó sus condo-
lencias a la familia de Yesenia Mu-
ñoz, la voluntaria de bomberos que 
falleció mientras combatía los in-
cendios el pasado viernes, en San-
ta Juana.  

El velatorio de Muñoz se realizó 
en la Tercera Compañía coronelina, 
ubicada en Población Yobilo, cuar-
tel al que pertenecía la ahora már-
tir de la institución. 

 
Llegada a Biobío 

Fue a las 12:30 hrs de este domin-
go cuando el mandatario volvió a pi-

“Es la unidad de los 
chilenos y chilenas lo 
que nos va a permitir 
salir adelante”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El mandatario llegó a Coronel donde participó del velatorio 
de la voluntaria de Bomberos, Yesenia Muñoz, fallecida en 
medio de los trabajos de emergencia en Santa Juana.

sar la Región del Biobío, al aterrizar 
el avión presidencial en la pista del 
Aeropuerto Carriel Sur de Talca-
huano. En el lugar lo esperaba un 
amplio contingente policial que lo 
acompañaría en su breve instancia 
en Coronel.  

El trabajo conjunto de Carabine-
ros y la Dirección General de Aero-
náutica Civil (Dgac), quienes ya lo 
aguardaban con una hora de anti-
cipación, permitió que el arribo del 
mandatario no registrara ningún 
tipo de inconvenientes a pesar de la 
nube de humo que, a esa hora, cu-
bría la zona. 

Acompañado por una gran es-
colta policial, compuesta por motos 
y patrullas policiales, el jefe de Es-
tado tomó rumbo hacia la comuna 
coronelina por la Ruta 160.  

No obstante, a pesar de la emer-
gencia del viaje, Boric se detuvo bre-
ves minutos en la carretera (sector By 
Pass) para saludar a distintos vecinos 
que se encontraban en la pasarela 
ubicada en el Estero Villa Mora. 

 
Coronel  

En la compañía bomberil, entre 
una gran cantidad de residentes y 
voluntarios de bomberos que asis-
tieron al velatorio, el Presidente en-
tregó palabras de consuelo y apoyo 
a los compañeros de labores de Ye-
senia Muñoz. 

Asimismo, Gabriel Boric se acer-
có al alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, quien le expresó su gratitud 
al mandatario por hacerse presen-
te en un momento tan complejo a 
nivel país, y que se veía profunda-
mente marcado con el fallecimien-
to de la voluntaria de 38 años. 

“Coronel ha entregado a una hija, 
una madre, que se está sacrificando 
por todo Chile. Quiero decirles que 
Chile entero llora con ustedes hoy”, 
manifestó el jefe de Estado a los ha-
bitantes de la comuna que llegaron 
hasta el velatorio de la voluntaria.  

 “Estamos acá para decirles que 
no están solos, que la familia de Ye-
senia no va estar sola, que los vamos 
a acompañar permanentemente. 
También, mediante este momento 
duro, agradecerle eternamente a 
bomberos y bomberas por el tre-
mendo sacrificio que están hacien-

12:30 
horas
Arribó el Presidente Gabriel 
Boric a la Región del Biobío.  
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ENTREGÓ CONDOLENCIAS  a la familia de la voluntaria fallecida y a bomberos de la comuna.

ñoz y, por sobre todo también, abra-
zar al pueblo de Coronel”, fue lo que 
dijo el alcalde local, Boris Chamorro. 

Por su parte, el comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Coronel, 
Edgard Jeldres, comentó que “agrade-
cemos las muestras de cariño de la 
gente y que nos traen bastante ayuda”. 

Sobre cómo recordarán a Yesenia 
Muñoz, el oficial afirmó que “ella 
era muy colaboradora, tenía mu-
cho carisma, siempre andaba son-
riente bajo toda la adversidad, siem-
pre andaba buscando alguna cosa 
para hacer a alguien sonreír”. 

Eric Aedo, diputado por el Distrito 
20, también se refirió a la segunda lle-
gada de Boric, durante la misma se-
mana, y manifestó que “este es el mo-
mento de trabajar todos juntos para 
enfrentar una catástrofe (...) este es el 
momento de hacer las cosas bien, de 
unirnos, de ponernos a disposición de 
quienes hoy lo están pasando mal”. 

 
Purén  

Después de entregar las condo-
lencias a la familia y al cuerpo de 
bomberos, junto con conversar con 
los vecinos de la comuna, el manda-
tario regresó al Aeropuerto Carriel 
Sur. En el terminal aéreo estaba pre-
parado un helicóptero de la Fuerza 
Aérea de Chile (Fach) que traslada-
ría al Presidente hacia la localidad 
de Purén, en la Región de La Arau-
canía. Fue a las 14:30 horas que la 
aeronave despegó desde el Biobío.

do”, dijo el Presidente. 
Además, Boric destacó la labor de 

los bomberos en todo Chile y agre-
gó que “la pérdida de Yesenia es un 
recordatorio a lo que se exponen 
nuestros bomberos cada vez que 
salen a combatir estos incendios. 
Por eso es tremendamente necesa-
rio que en estos momentos duros 
seamos más responsables. Quiero 
que sepan los bomberos de Coronel 
y de todo Chile que están comba-
tiendo los incendios, junto a los bri-
gadistas, que cuentan con todo el 
apoyo del Gobierno”. 

 
Situación país 

Cerca de media hora estuvo pre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Coronel fue donde se 
realizó el velatorio de 
Yesenia Muñoz, lugar que 
visitó el mandatario.  

Companía de 
Bomberos 

3ra

Fue el siguiente destino del 
Presidente Gabriel Boric, que 
se trasladó en un helicóptero 
desde Carriel Sur. 

Purén

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

sente el mandatario en la ceremo-
nia. Ahí  también se refirió a la situa-
ción por la que atraviesa gran par-
te del territorio nacional con los 
distintos incendios forestales.  

“Estamos desplegados en terreno 
para estar con ustedes y que tal 
como bomberos, como nos decían 
varios de sus voluntarios que están 
sacrificándose por el pueblo de Chi-
le, nuestro rol es estar también con 
ustedes, junto con las familias, jun-
to con las víctimas y hoy dar lo me-
jor de nosotros para combatir esta 
tragedia que nuevamente nos gol-
pea”, expresó, agregando que “no 
me cabe ninguna duda que, como 
siempre en la tragedia, es la unidad 
de los chilenos y chilenas lo que nos 
va a permitir salir adelante”. 

“Eso que me han expresado uste-
des hoy en los abrazos, en la conver-
sación y en las miradas. es algo que 
se está replicando en todo el terri-
torio”, añadió. 

 
Mensaje  

Al cierre de su visita, Gabriel Boric 
tuvo palabras de apoyo para la comu-
na. “Muchísimas gracias pueblo de 
Coronel por estar aquí acompañan-
do a su mártir Yesenia, y a su familia. 
Sepan que no van a estar solos y que 
vamos a dar lo mejor de nosotros, de 
cada uno de nosotros, por combatir 
esta tragedia y por acompañar a las 
víctimas”, dijo el Presidente. 

“Como siempre, nos vamos a le-
vantar y nos vamos a reconstruir”, 

enfatizó. 
 

Reacciones  
“Agradecemos ese gesto de hu-

manidad que ha tenido el Presiden-
te (Gabriel Boric) de poder hacerse 
presente de manera directa en la 
Tercera Compañía del Cuerpo de 
Bomberos para entregar sus con-
dolencias a la familia de Yesenia Mu-
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SORPRESIVO VIAJE

Las 2 horas del 
Presidente en 
Coronel: compromisos 
con bomberos y 
familia de mártir 
En su breve visita al Biobío, el jefe de Estado asistió al 
velatorio de Yesenia Muñoz. “Chile entero llora con 
ustedes hoy”, enfatizó el mandatario en el lugar. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

A MEDIODÍA arribó el 
avión presidencial en el 
Aeropuerto Carriel Sur. 

VECINOS DE CORONEL  
entregaron apoyo al mandatario.

A LAS 14: 30 HORAS el Presidente 
tomó rumbo hacia Purén.

SE DETUVO EN LA RUTA para saludar a algunas familias coronelinas.
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Hay 65 incendios 
activos y hoy se suman 
150 brigadistas 
mexicanos 

CONFIRMÓ EL GOBIERNO

Un total de  65 incendios acti-
vos, con más de 135 mil hectáreas 
afectadas, según el informe de Co-
naf; además de 16 fallecidos, fue el 
recuento que entregó el ministro 
de Obras Públicas, Juan Carlos 
García, quien de paso envió las 
condolencias a las familias de es-
tas personas.  

Sin embargo, García agregó que 
hay algunas noticias más alentado-
ras.  “Viene un avión de tamaño ma-
yor, un Ten Tanker que estará dispo-
nible en el aeropuerto Carriel Sur 
con una capacidad de 25 mil litros, 
y que podrá colaborar especialmen-
te en aquellos incendios en mayor 
extensión”.   

“Hasta el momento, tenemos 848 
viviendas afectadas con pérdida to-
tal y varias con pérdida parcial”, se-
ñaló el ministro y en cuanto al pro-
ceso de reconstrucción afirmó que 
se está comenzando a coordinar el 
levantamiento de información de 
parte de los ministerios de Desarro-
llo Social, y de Vivienda. 

“La reconstrucción no parte 
hoy, parte en el momento que ten-
gamos la seguridad de realizar esa 
tarea. Hoy estamos focalizados 
en la emergencia”, explicó García, 
a primera hora de este domingo, 
y agregó que Indap comenzará la 
entrega forraje para los animales, 
que comenzará la provisión de 
camiones aljibe para entregar 
agua potable, y el levantamiento 
de los sistemas de agua potable 
rural que tienen problemas de 
electricidad, además de la limpie-
za de terrenos. 

 
Brigadistas mexicanos 

A primera hora de este lunes, las 
autoridades de Gobierno recibirán 
a los más de 150 brigadistas mexi-
canos de refuerzo, quienes harán 
su arribo a Carriel Sur. 

Más adelante llegarán brigadistas 
de España y se cuenta con 94 ma-
quinarias disponibles para realizar 
limpieza en los terrenos afectados, 
según detalló el ministro de Obras 

va designar el coordinador o Coor-
dinadora de Reconstrucción quien 
va a tener ese rol específico.  

“Tenemos otros roles en cada una 
de las comunas con incendios, tene-
mos un o una seremi como repre-
sentantes del Gobierno. Además de 
eso tenemos a un seremi encargado 
de recolectar todas las ayudas que 
están llegando, tenemos un seremi 
encargado de albergues. Tenemos 
39 albergues en la Región”. 

 
Calidad del aire 

El seremi del Medio Ambiente 
Biobío, Oscar Reicher, hizo un lla-
mado a la población a extremar los 
cuidados frente a la crítica situa-
ción de la calidad del aire en la zona, 
debido a los incendios forestales. 

En este contexto, la autoridad, 
pidió a la comunidad a evitar los 
riesgos de una exposición a tan 
malas condiciones atmosféricas, 
sobre todo para las personas que 
tienen dificultades respiratorias y 
agregó la necesidad de abstenerse 
de las prácticas deportivas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Además, llegará un Ten Tanker, avión con 25 mil litros de 
capacidad. La Seremi de Desarrollo Social comenzará el 
levantamiento de datos sobre daños y afectados.

Públicas.  
El secretario de Estado señaló, 

también, que se está coordinando la 
reposición de energía eléctrica.  

En tanto la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner, in-
dicó que se debe empezar a pensar 
en la reconstrucción, para lo cual se 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en la Región del Biobío, es el 
recuento que hizo el Ministro 
de Obras Públicas en su 
reporte local.

fallecidos
16

se sumarán con el correr de 
los días a los trabajos de 
combate del fuego en apoyo 
de los nacionales. 

Brigadistas de 
México y España 
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funcionando en buenas 
condiciones, gracias a la 
coordinación realizada con la 
red de Salud nacional.

Servicios de Salud  
se encuentran 

 sólo día han atendido en el 
Hospital de Santa Juana, por 
lo que se ha reforzado con 
más personal.

Más de 70 
consultas en un  

Emergencia Biobío

Biobío: reportan 43 personas 
heridas producto de la catástrofe 

CENTROS ASISTENCIALES DE COMUNAS MÁS AFECTADAS HAN SIDO REFORZADOS 

Son 43 personas las que se en-
cuentran heridas producto de la 
emergencia forestal, según el repor-
te oficial tras el Comité de Gestión 
del Riesgo y Desastres, de la Región 
del Biobío.  

De estas, al menos 14 están inter-
nadas en el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, donde la mitad 
son considerados con la califica-
ción de gran quemado, lo que signi-
fica que sus heridas los ponen en 
riesgo vital o que tendrán secuelas 
graves permanentes.  

Además, cuatro de ellas están en 
la Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) y tres en la Unidad de Cuida-
dos Intermedios (UTI). Una perso-
na debió ser trasladada a la Posta 
Central en Santiago, y otra al Hos-
pital de Puerto Montt.  

Del total, 11 personas llegaron 
derivadas de Santa Juana y uno des-
de el Hospital Higueras, otro de Vic-
toria y uno más de Chillán.  

 
Santa Juana  

Los incendios llevaron al Hospital 
de Santa Juana a funcionar a un tri-
ple o cuádruple de su capacidad ha-
bitual, con más de 70 consultas en un 
sólo turno. Sin embargo, gracias a la 
coordinación con la Red de Salud, no 
se ha visto sobrepasado este estable-
cimiento, según informó la directo-
ra del recinto, María Paz Saravia. 

En el establecimiento asistencial, 
están recibiendo el refuerzo de per-
sonal clínico desde otros hospitales 
de la red asistencial, del Regional, de 
Coronel y de Lota.  

“Suspendimos policlínicos, para 
así concentrarnos en el servicio de 
urgencia y hospitalizados. Nos han 

Algunos están 
internados en el 
Hospital Regional . 
Mientras tanto, el 
Hospital de Santa 
Juana centra su 
labor en el trabajo 
de urgencias.

aportado con personal de refuerzo 
desde el área clínica, para el equipo 
de radiografía con tecnólogos mé-
dicos de todos los establecimientos 
de la red. En esta jornada recibi-
mos a un oftalmólogo que viene a 
atender a brigadistas y bomberos 
que están combatiendo los incen-
dios. Tendremos un refuerzo de un 
equipo completo de salud que vie-
ne desde el Ministerio de Salud”, 
detalló María Paz Saravia. 

Además el equipo de psicotrau-
ma del Hospital Regional, está des-
plegado por la comuna desde el 
viernes apoyando en terreno, en los 
lugares más afectados, haciendo re-
corridos en los albergues y en el 

FOTO: RAPAHEL SIERRA P.

malidad en medio de la emergencia 
con el apoyo de los recintos asisten-
ciales de su red, como lo son el Hos-
pital Penco Lirquén y Las Higueras 
de Talcahuano. El sábado se infor-
mó a la comunidad que las consul-
tas  ambulatorias se realizan como 
es habitual. Durante la jornada del 
domingo el director (s) del Servicio 
de Salud Talcahuano, Francisco 
Cortés, se reunió con el equipo di-
rectivo y funcionarios del hospital 
tomecino junto con Salud Munici-
pal, para seguir fortaleciendo la ges-
tión hacia los usuarios y usuarias.

mismo establecimiento de salud.   
En cuanto a los fallecimientos 

que se han producido, la directora 
sostuvo que una habitante de San-
ta Juana, adulta mayor, falleció en el 
hospital por la gravedad de sus le-
siones durante este domingo, su-
mado al caso de la voluntaria de 
Bomberos que perdió la vida el pa-
sado viernes. Esas han sido las dos 
situaciones de muertes de pacien-
tes ingresados a causa de los incen-
dios registradas en el hospital. 

 
Tomé 

El Hospital de Tomé, según deta-
llan desde el Servicio de Salud Tal-
cahuano, ha funcionado con nor-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LA PROVINCIA DE BIOBÍO

Yumbel vive una de sus jornadas más 
tensas: fuego y evacuaciones

La comuna santuario registró el episodio más crítico, 
dentro de la emergencia, durante este domingo. 
Hubo casas y miles de hectáreas quemadas. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EVACUACIÓN DE 
ANIMALES se observó en 
varios puntos de Yumbel.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DESPEJE  y construcción de 
cortafuegos fue una constante.

CON RAMAS y herramientas los vecinos luchaban contra el avance del fuego.



Ciudad
10

El retorno del evento al 
Parque Ecuador fue 
respaldado por una 
consulta ciudadana. 

Incluyó espectáculos 
musicales como La Pérgola 
de las Flores y el Tributo a 
Soda Stéreo. 

Madeline Cervantes, 
artesana proveniente desde 
México, aseguró que se 
sintieron muy acogidos.

expositores
135

EN SEGURIDAD Y VOLUMEN DE PERSONAS QUE LLEGAN A ESPECTÁCULOS MUSICALES

El retorno de la Feria Interna-
cional de Arte Popular al Parque 
Ecuador de Concepción - respalda-
do por  una consulta ciudadana en 
que participaron 7 mil personas 
de las que el 89% votó porque aban-
donara el Parque Bicentenario 
donde estuvo durante seis años- 
es visto con buenos ojos, tanto por 
la comunidad como por artesanos 
y vecinos del lugar, pues no sólo se 
volvió al lugar tradicional en el que 
nació en 1965, sino que además 
ofreció mejor conectividad y un 
entorno inmejorable en el pulmón 
verde de la ciudad.  

Son múltiples los elogios para la 
feria, que en su última versión, que 
culminó este domingo, contó con 
la participación de 135 expositores 
nacionales y extranjeros, que die-
ron vida a la iniciativa y que ade-
más incluyó espectáculos musica-
les como La Pérgola de las Flores y 
el Tributo a Soda Stéreo, presenta-
ciones que si bien agradan a la co-
munidad, generan una serie de ex-
ternalidades para los vecinos como 
el bloqueo de las salidas de sus ca-
sas por vehículos mal estaciona-
dos, daño del pasto y mobiliario 
del Parque Ecuador, alta presencia 
de ambulantes y desórdenes que 
ponen en jaque la seguridad del 
sector, por lo que vecinos del lugar 
piden que se realicen mejores que 
aseguren ante shows masivos la 
tranquilidad del sector.  

Irene Flores, presidenta de la Jun-
ta de Vecinos Parque Ecuador Sur, 
aseveró que “la feria en sí es una  
joya de la ciudad, hay muy buenos 
artesanos y bien instalados, pero el 
tema para los vecinos está fuera 
de la carpa, tiene que ver con el 
comercio ambulante que de la no-
che a la mañana se apropió del par-
que, hace uso de cocinerías, botan 
residuos en el parque y, el mayor 
caos está en los estacionamientos 
porque la gente se apoderó del par-
que. Hubo días en que eso se des-
controló y que los vecinos ni si-
quiera podían salir de sus casas”.  

“El mayor flujo de gente genera 
cierto temor en los vecinos, pues 
antes de la Feria tuvimos un incre-

Feria de Arte debe permanecer 
en el parque, pero con mejoras

realizar eventos masivos es el Par-
que Bicentenario, “ahí se hace el 
REC y no hay ningún problema 
porque no hay vecinos tan cerca. 
Sin embargo ese parque tiene un 
problema en conectividad, la gen-
te tiene que llegar a Los Carrera, 
cruzar por un mall para recién 
llegar al lugar. Ahí hay un desafío 
del ministerio de Obras Públicas 
para conectarlo con el centro de 
la ciudad”.  

Agregó que ante la alta carga de 
eventos que se han hecho en el par-
que se debería contar con una me-
jor mantención, especialmente, del 
pasto e, incluso, cercar el parque 
para asegurar que la gente llegue a 
pie, lo que permitiría evitar el co-

mento de la delincuencia, tenemos 
personas que están a cargo de los 
estacionamientos, que en general 
lavan autos, que tienen actitudes 
agresivas y que no se puede interac-
tuar con ellos”, dijo y agregó que se 
reunieron con el alcalde tras com-

probar que cuando hay eventos 
masivos, a pesar de la coordina-
ción que exista con el municipio, 
que cuente con inspectores y pre-
sencia de Carabineros no dan abas-
to por el volumen de personas.  

Para Flores el lugar ideal para 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Ambulantes, basura, vehículos mal estacionados y gran 
volumen de asistentes a espectáculos musicales deberían ser 
regulados. Alcalde Ortiz dijo que se evaluará en todas sus 
dimensiones la inicitiva para definir si continúa o no en 
pulmón verde penquista.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

se presentaron en la carpa de 3 
mil 400 metros cuadrados 
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más familia, está más central y la 
gente como que tiene más ánimo 
de venir, se adueñan del espacio, se 
ven con más energía y alegría”, dijo 
y comentó que durante ocho años 
ha participado de la iniciativa por 
lo que tiene claro las bondades del  
Parque Ecuador.   

Desde Perú la orfebre Silvia Hua-
ri, que por primera vez participó en 
la feria con sus trabajos con piedras 
naturales basados en la cultura 
Inca, manifestó que el Parque 
Ecuador es un escenario ideal para 
realizarla, que han contado con 
una gran cantidad de visitantes y 
que, tanto ayer como hoy, realiza-
rán rebajas de los productos para 
que cada persona que llegue al lu-
gar pueda llevarse un recuerdo.  

Madeline Cervantes, artesana 
proveniente desde México, asegu-
ró que se sintieron muy acogidos 
en la zona, que han podido vender 
la mayoría de los artículos que tra-
jeron. “Prefiero el Parque Ecuador 
porque estamos más cerca de la 
naturaleza y llega más gente que al 
Bicentenario. Los mismos clientes 
me han dicho que están contentos 
con el retorno de la feria”.  

Cabe destacar que ayer debido a 
la contingencia que generaron los 
incendios se suspendió el show 
musical programado y se cerraron 
los juegos de agua buscando así 
no realizar un sobre consumo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mercio ambulante y la masividad. 
Además de prohibir la llegada en 
vehículo, sobre todo, considerando 
que una de las razones que se dio 
para la vuelta al parque es que la 
gente podía llegar caminando. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, al ser consultado sobre la per-
manencia de la feria en el Parque 
Ecuador aseveró que tras el término 
de la iniciativa se evaluarán una se-
rie de aspectos para determinarlo.  

“Sabemos que los artesanos han 
vendido muchísimo, que les ha ido 
bastante bien, pero tenemos que 
poner sobre la mesa todos los ante-
cedentes para entregar una res-
puesta definitiva, lo que se ha dado 
con el comercio ilegal, las personas 
que se estacionan arriba del par-
que, porque son hechos que están 
ahí, a la vista, que no se pueden 
ocultar. Todo lo que fue la coordina-
ción con Carabineros, el contexto de 
difusión, cómo se comportó el pú-
blico con los espectáculos masivos, 
que hasta el momento no hemos 
tenido ningún problema. Son va-
rias aristas a analizar”, sentenció.  

 
Abogan por la permanencia 

Para Carolina Peña, artesana de 
Talcahuano que crea joyas y acce-
sorios con cuero de salmón, asegu-
ró que las ventas han sido un 50% 
mayor que lo que lograban en el 
Parque Bicentenario. “Creo que se 
debe permanecer acá (en parque 
Ecuador) es mucho mejor, incluso, 
el público cambia porque acá llega 

San Pedro de la Paz es una de las 
comunas con valores paisajísticos y 
naturales más prominentes del Gran 
Concepción. 

Sus grandes baluartes son la Lagu-
na Chica y lo que corresponde al San-
tuario de la Naturaleza, compuesto 
por la Laguna Grande y Humedal Los 
Batros. 

Al respecto, estos espacios verdes 
y cuerpos de agua han sido, en gran 
parte, puestos en valor gracias al 
trabajo de diversos actores de la 
comuna. 

Por lo mismo, la Municipalidad de 
San Pedro de la Paz realizó una gala 
en donde se premió a diversos activis-
tas y organizaciones sociales en pro 
del cuidado medioambiental de la 
ciudad a través de un trabajo en el 
tiempo. 

En palabras del alcalde sampedri-
na, Javier Guiñez, “nosotros somos 
una comuna que tiene un patrimonio 
medioambiental riquísimo, pero el 
trabajo que ellos realizaron en el tiem-
po fue ponerlo en valor, darlo a cono-
cer. (…) Fue un reconocimiento al 
trabajo en el tiempo”. 

 
El homenaje 

Como bien se dijo, la mantención 
de la riqueza medioambiental de San 
Pedro de la Paz, se debe en gran par-
te a la participación ciudadana. 

Entre los galardonados se encuen-
tra el doctor en Biología de la Univer-
sidad de California, Eduardo Tarife-

ño, quien fue alcalde de Mar desde el 
año 1993 hasta el año 2017, además 
miembro fundador de la corporación 
pre-recuperación de la Laguna Gran-
de de San Pedro de la Paz (corpora-
ción Wallmapu). 

Tarifeño, quien decidió quedarse a 
vivir en la comuna por lo cautivante 
de su entorno natural, ha participa-
do activamente en el proceso de de-
claratoria de Santuario de la Natura-
leza, así como en la actual fase de ac-
tualización del Plan de Manejo 
entregando sus conocimientos técni-
cos y científicos. 

Otro de los galardonados fue Os-
car Parra Barrientos, Biólogo de for-
mación, doctor en Recursos Natura-
les de la Universidad Libre de Berlín, 
Alemania. 

Parra traza sus líneas de investiga-
ción en ficología y limnología, cali-
dad del agua, contaminación acuá-
tica y gestión ambiental de recursos 
hídricos. 

Oscar Parra ha realizado un traba-
jo incesante sobre la generación de 
información científica de los cuer-
pos de agua de San Pedro de la Paz, 
lo que ha permitido una altura de 
mira a la toma de decisiones técni-
cas y políticas. 

También participa desde el año 
2010 como miembro activo del Comi-
té Ambiental Comunal (CAC) apo-
yando desde el inicio el Proceso de 
Certificación Ambiental Municipal. 

Actualmente, es actor fundamen-

tal dentro de la Mesa de Gobernan-
za Ambiental y participa activamen-
te en torno a la declaratoria del San-
tuario de la Naturaleza y en el actual 
proceso del Plan de Manejo. 

Sobre el presente proceso de la or-
ganización del órgano rector del San-
tuario, el jefe comunal de San Pedro 
de la Paz, Javier Guiñez, argumentó 
que “en los desafíos que tenemos, los 
invitamos a eso, a poder trabajar lo 
que significa el Plan de Manejo del 
Santuario, cómo vamos a realizar-
nos con ello y con el Panamericano 
que se realizará en el sector”. 

Fue también galardonada Ana Cas-
tillo, docente de la UdeC y Coordina-
dora de Extensión y Educación del 
Centro de Ciencias Ambientales 
Eula-Chile. 

Castillo ha trabajado en la Mesa de 
Gobernanza desde 2017, apoyando 
desde el conocimiento científico, 
como también en el desarrollo Polí-
tica Ambiental Comunal y en la Estra-
tegia de Educación Ambiental. 

También fue reconocido el com-
promiso y aporte con el medio am-
biente de la ONG CREASE, dedicada 
a la rehabilitación y la conservación 
de fauna silvestre. 

De igual forma fue premiada La 
Corporación Junquillar, compuesta 
por un grupo de vecinas y vecinos de 
Lomas Coloradas. Nació a fines del 
2020 con el objetivo de proteger lagu-
na Junquillar y la cordillera de 
Nahuelbulta.

CREDITO FOTO

San Pedro de la Paz premia 
a ciudadanos comprometidos 
con el medioambiente
En reconocimiento por su labor medioambiental con la 
comuna, se homenajeó a científicos, organizaciones 
sociales y activistas.
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80 colmenas logró rescatar un dirigente de Santa 
Bárbara por medio de cortafuegos.

FUERTES CONSECUENCIAS EN COMUNAS COMO NEGRETE Y SANTA BÁRBARA

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Dentro de las próximas horas la 
Federación Red Apícola Nacional 
tendrá un primer reporte sobre los 
daños, hasta ahora, del rubro en la 
Región del Biobío, producto de los 
incendios forestales. 

Sin embargo, de manera prelimi-
nar, se estima que 40 mil colmenas 
se han visto afectadas de manera to-
tal o parcial, como consecuencia 
del paso del fuego y/o del humo. 

 Así lo confirmó Misael Cuevas, 
presidente nacional del gremio 
quien detalló que el panorama es 
bastante complejo, donde “al menos 
30 mil a 40 mil colmenas están afec-
tadas, de forma preliminar. Con eso 
me refiero a las que están situadas 
en las zonas de incendios como San-
ta Juana, Santa Bárbara, Negrete, 
Tomé”. 

 
Santa Bárbara 

Los productores y dirigentes son 
tajantes: la producción de miel en el 
Biobío está en peligro y las conse-
cuencias serán de corto y largo pla-
zo. La seremi de Agricultura, Pame-
la Yáñez lo reafirma. “Están todas las 
abejas sin alimento, así de sencillo”, 
recalcó. 

Leonardo Guiñez, de la Coopera-
tiva Apícola de Santa Bárbara (Coas-
ba), relató las horas más críticas. 

“En mi caso fueron 80 colmenas 
las que estaban en peligro. Me lla-
maron ya que el fuego estaba cerca 
y tuvimos que asistir al predio. Jun-
to a vecinos improvisamos la forma 
de construir cortafuegos. Menos 
mal resultó”, dijo. 

En Negrete la situación es, hasta el 
minuto, más grave. Es que si la tóni-
ca es que el fuego ha destruído in-
fraestructura, abejas, y ambiente cer-

Incendios forestales arrasan con 
panales y quillay dejando en riesgo la 
producción de miel 2023 del Biobío
La Red Apícola trabaja en un primer catastro, el que será materializado durante las próximas horas. De 
forma preliminar, hasta 40 mil colmenas se han visto afectadas en la Región. Además, desde el 
Ministerio de Agricultura alertan que “las abejas están sin alimento”. 

 FOTO. CEDIDA
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guró el dirigente nacional a Diario 
Concepción. 

“Hay abejas cuya situación toda-
vía no la conocemos. No sabemos 
cómo están. Claramente habrá con-
secuencias porque se ahogan con el 
humo. Calculo que en mi caso per-
deré unos 700 kilos de producción”, 
narró Leonardo Chávez, de Negrete.  

Uno de los casos más crudos es el  
ocurrido en el apiario de Amed Cid, 
en Cabrero. Según el relato de este 
productor, el fuego comenzó a unos  
200 metros de distancia junto a la 
Ruta 5 Sur.  En pocos minutos las lla-
mas llegaron a su terreno destru-
yendo 135 cajones con abejas.  

“Perdí cerca de $20 millones”, 
contó, a propósito de que todo que-
dó reducido a escombros.   

 
Momento en contra 

Vale recordar que a mediados del 
año pasado la industria apícola de 
la Región ya vivía un momento com-
plejo, marcado por la baja de pro-
ducción y pérdida de presencia en 
los mercados internacionales. 

Hasta julio de 2022 la sequía, el 
uso y calidad de suelos, incendios fo-
restales y hasta la guerra de Ucrania, 
eran los factores más relevantes. 

Datos de la propia Red Apícola 

mostraban que desde 2010 a 2020 
Chile pasó de comercializar una 
media de 7.500 toneladas al extran-
jero a solo 2.000. 

Un escenario que tuvo una venta-
na al alza en medio de la crisis del 
Covid-19, cuando hubo un aumen-
to en el uso de miel en el mercado 
interno, donde los chilenos llegaron 
a consumir 700 gramos más per cá-
pita de manera anual. Esto, muy 
distante de los 98 gramos de 2004, 
los 220 gramos de 2013 y los 400 
gramos de 2018, que fue el año del 
último sondeo previo. 

 
Agricultura 

La seremi de Agricultura, Pame-
la Yáñez, recordó que junto a Indap 
están realizando un catastro de las 
familias campesinas afectadas. Des-
de las dedicadas a la labores agríco-
las, a las vitivinícolas, ganaderas y 
apícolas. 

“En el caso apícola las abejas se 
alimentan directamente de la flora, 
del néctar y el incendio arrasó con 
todo esto (...) vamos a entregar ali-
mento animal para todos los ru-
bros”, concluyó.  

cano, en los apiarios de la zona, en 
esta última comuna las llamas consu-
mieron la flora, sobre todo el quillay. 

Miguel Chávez, vicepresidente 
del gremio de Negrete, expresó que 
“se quemaron los apiarios. Las flo-
res desaparecieron en un 100%. 
Esos campos se quemaron y eso sig-
nifica que tendremos consecuen-
cias de corto y largo plazo”. 

 
Abejas en peligro 

Las abejas están muriendo. No 
solo de forma inmediata por el al-
cance del fuego, sino que también 
por la presencia del humo y altas 
temperaturas. 

A eso se suma otro escenario pró-
ximo, advierten desde la industria:la 
pérdida de más ejemplares produc-
to de la destrucción del entorno. 

“ Se han quemado apiarios, bode-
gas, colmenas, y entorno natural. 
La abeja saldrá a buscar comida y no 
encontrará”, explicó Misael Cuevas. 

Ante aquello es que ya surgen las 
primeras ideas para dar solución al 
proceso de alimentación. Los gre-
mios apuestan a la alimentación 
artificial por medio de la compra de 
azúcar y polen. Eso por lo menos en 
la zona de la Provincia de Biobío. 

Desde la Red Apícola, la estrate-
gia es realizar alianzas con la in-
dustria frutícola. “Una idea en car-
peta es llegar acuerdo con entidades 
como la Federación de Productores 
de Fruta de Chile (Fedefruta) para 
aprovechar la fruta más madura, 
para nuestros socios”.  

“Es que la situación es crítica. 
Para los incendios forestales de 2017 
terminamos igual y eso nos dice 
que en el mejor de los casos lo pri-
mero que podremos recuperar será 
la flora dentro del próximo invierno. 
A este paso, la recuperación total, 
podría tardar entre 6 a 8 años”, ase-

Animales silvestres afectados por el fuego

Desde el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) se refirieron a los ca-
sos de hallazgo de ejemplares sil-
vestres, en medio de los incendios. 

El director regional (s), Roberto 
Ferrada, dijo que “cuando se produ-
cen incendios forestales los anima-
les huyen del lugar buscando refu-
gio, relocalizándose en forma natu-
ral. Si encontramos ejemplares 

escapando debemos dejarlos que 
sigan su camino y en aquellos casos 
en que estén lesionados o con que-
maduras debemos intervenir, ya 
que requieren de nuestra ayuda. 
Por ello, solicitamos informar al 
SAG para coordinar su rescate o 
trasladarlos en forma directa a los 
centros autorizados por el Servicio 
para su atención oportuna”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Agrupación de Organiza-
ciones Productivas del Biobío 
(Agop) realizó un llamado a la 
ciudadanía a tomar más medidas 
preventivas, a las vez que tam-
bién pidieron a las entidades es-
tatales endurecer las sanciones 
en los casos de identificar a par-
ticulares que hayan iniciado in-
cendios forestales. 

Por medio de un comunicado la 
Agop dijo que “es de conocimien-
to público que el factor intencio-
nal es determinante en aproxi-
madamente el 99% de los incen-
dios forestales que se registran en 
nuestro país, ya sea por descono-
cimiento o por un acto premedi-
tado. Y efectivamente la justicia 
deberá hacer lo propio aplicando 
el máximo rigor de la Ley 20.653 
(penas privativas de libertad de 
entre 5 y 20 años) para quienes re-
sulten responsables como autores 
o instigadores de estos delitos”. 

“Esta ola de calor y las conse-
cuencias fatales que están dejan-
do los incendios forestales deben 
transformase en aprendizajes 
para quienes vivimos y nos desa-
rrollamos en esta zona. Así por 
ejemplo, es necesario: desarrollar 
un plan de emergencia más ex-
haustivo, que active protocolos 

Gremios llaman a 
aumentar sanciones y 
medidas preventivas

de prevención conjunta ante la 
posibilidad de desastres. Frente a 
una alerta de altas temperaturas 
como la anunciada, los distintos 
organismos públicos deben tener 
facultades descentralizadas para 
contar, oportunamente, con los 
instrumentos que entrega la ad-
ministración del Estado”. 

Además, “instamos al Poder 
Judicial a buscar a los autores de 
delitos vinculados a la genera-
ción de incendios forestales o im-
pidan el trabajo de brigadistas y 
equipos de emergencia”, estable-
ce también el documento junto 
con la idea de  “fortalecer las fa-
cultades y dotar de mayores re-
cursos a la Corporación Nacional 
Forestal, para que su rol en el res-
guardo de nuestros bosques sea 
más eficiente”. 

Finalmente, la agrupación ex-
presó su lamento por la situación 
de los fallecidos durante la emer-
gencia, además de los puestos de 
trabajo para pequeños y media-
nos empresarios. 

“No dejemos que los intereses 
mezquinos nos alejen de lo que es 
verdaderamente importante, el 
cuidado de nuestra gente y por so-
bre todo, colaboremos con la pre-
vención”, concluyeron. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA

 FOTO: CEDIDA
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1-1
empataron O’Higgins y 
Huachipato la última vez que 
jugaron en El Teniente. Para 
el acero anotó Montes.

Originalmente el duelo 
estaba pactado a las 21:30 
pero el postergado Ñublense 
vs Colo Colo alteró todo.

Duelo sufrió 
cambio de hora
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La revancha de Garín: Chile ganó 3-1 y 
vuelve al Grupo Mundial de Copa Davis

Era el objetivo inicial y Chile lo 
cumplió. El equipo capitaneado por 
Nicolás Massú venció con solidez 
por 3-1 a Kazajistán en La Serena, 
retornando al Grupo Mundial tras 
4 años de ausencia. 

No pudo arrancar peor la serie 
para Chile tras la abultada caída de 
Cristian Garín (102º) vs Timofey 
Skatov (129º) por 1-6 y 3-6. Pero 
Nicolás Jarry (126º) emparejó todo 
horas después el sábado, ganando 
por un impecable doble 6-2 al 36º 

del mundo, Alexander Bublik. Así, 
todo se definía ayer en la Región de 
Coquimbo.  

 
Inspirados 

Tras la pésima presentación de 
Garín, había dudas para la jornada 
del domingo en relación a quienes 
serían los singlistas. Sin embargo, 
Massú se la jugó nuevamente por 
Garín en desmedro de Tabilo.  

Así, en primer turno ayer, Barrios 
y el mencionado Tabilo jugaron el 

dobles ante Aleksandr Nedovyesov 
y Andrey Golubev, superándolos 
por 6-4 y 7-5, dejando en ventaja a 
Chile.  

Con algún margen de error en 
relación a una hipotética derrota 
que en el peor de los casos dejaría 
todo igualado y a Jarry con la gran 
responsabilidad, Garín cambió el 
chip, subió el nivel mostrado un día 
antes y venció a Bublik en tres sets: 
6-4; 3-6 y 6-3 fue el gran triunfo que 
devolvió a Chile al Grupo Mundial

FOTO: FACEBOOK TENIS CHILE

N
i los más optimistas 
hincha acereros se 
hubiesen imagina-
do que Huachipato 
iba a encarar el ini-

cio de la tercera fecha con la op-
ción de ser el único puntero del 
torneo. 

Sí, es prematuro aún, ya que el 
campeonato recién comienza, 
pero la caída de la UC y el suspen-
dido duelo de Ñublense le dan 
esa opción a la usina. En todo 
caso, al frente tendrá un rival con 
un contexto idéntico: O’Higgins 
ha ganado los dos partidos que 
lleva y al igual que Huachipato, 
buscará arrimarse a la punta esta 
noche en Rancagua.  

Sobre los celestes, el DT Gusta-
vo Álvarez expresó que “es un 
equipo que intenta salir prolijo 
desde el fondo y con una mitad de 
cancha muy dinámica. En la ofen-
siva, han jugado con dos extre-
mos además de un delantero cen-
tro, eso en la fecha inicial, mien-
tras que en la segunda  jugaron 
con un extremo a perfil cambia-
do, un centro delantero y otro por 
izquierda que se acoplaba como 
segundo “9”. Son intensos a la 
hora de recuperar, combativos y 
además buscan ser protagonis-
tas. Son un rival de mucho cuida-
do cuando manejan la pelota”.  

Los acereros llegan a este due-
lo tras vencer a Universidad de 
Chile y Cobresal, mientras que 
O’Higgins ha superado a Magalla-
nes y Colo Colo. Asoma como 
duelo atractivo en el papel, ¿lo 
cree así el técnico de Huachipato? 
“Seguro. Será reñido. Esta es una 
liga muy competitiva y con po-
cos equipos. El promedio de todos 
los torneos es de 20 equipos y acá 
hay 16, lo que a mi criterio la hace 
más pareja. Acá se propone mu-
cho y eso es saludable para el 
buen juego. Será muy competiti-
vo y aspiramos a imponernos”, 
dijo el entrenador de la usina. 

Por un inesperado liderato: 
el acero visita a O’Higgins
Huachipato va por 
su tercer festejo 
consecutivo esta 
noche en 
Rancagua, ante un 
rival que busca el 
mismo objetivo. 
“Son intensos y 
combativos”, 
apunto el DT 
Álvarez. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ATRACTIVO CHOQUE EN EL TENIENTE

O’Higgins Huachipato
Posición

1°
Puntos

6

Estadio: El Teniente Hora: 20:00 Árbitro: Fernando Véjar

DT: Pablo De 
Muner

Hernández

El historial:

Rendimiento 

100%

Posición

2°
Puntos

6
Rendimiento 

100%

DT: Gustavo 
Álvarez

Se han enfrentado en 81 ocasiones con un registro muy parejo. 
O’Higgins suma 33 victorias contra 32 de Huachipato, habiendo 

empatado en 16 ocasiones.

PG PE PP DIF 
2 0 0 +5

PG PE PP DIF 
2 0 0 +3

Ojo con:
Pablo De Muner asumió la banca celeste este año y ya registra 

buenos números, que son una continuación al rendimiento que ya 
mostró en San Martín de Tucumán, donde promedió un 60%.

Marín

Fernández

Larralde

Torrealba

Díaz

Fuentes

Hormazábal

Donoso

Moreira

González

Acosta

Martínez

Ramírez

Gutiérrez

Gazzolo

Baeza

Sepúlveda

Palmezano

Montes

Altamirano

Castellón

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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1,92 metros. Siempre se 
traslada desde Lota a 
Coronel para olvidarse de 
todo dentro de la cancha. 

años y mide
19

ROBERTO MONTERO

L
a historia de Roberto 
Montero con el básquet-
bol es mucho más que 
simplemente un gusto por 
el deporte. Él y el balón es-

tán unidos de una forma especial, 
atípica si se quiere. De hecho, su 
gusto por esta disciplina llegó des-
pués de haber comenzado a jugar, y 
cabe destacar que empezó a entre-
nar a regañadientes. 

Roberto cuenta que a eso de los 12 
o 13 años entró por la insistencia de 
un par de personas de las cuales hoy 
está muy agradecido. “Yo tenía pro-
blemas de sobrepeso, entonces mi 
mamá me obligó a entrar a alguna 
disciplina y ahí conocí al profesor 
Jimmy Bastías, que fue insistente has-
ta que acepté y me llevó al club”. 

Un buen tiempo después, cuando 
notó cambios, llegó el encantamien-
to que lo tiene dentro del deporte 
hasta el día de hoy. “Fui adelgazando 
y pegando “estirones” muy notorios, 
entre cinco a diez centímetros, y eso 
terminó siendo una constante. Al fi-
nal dejó de ser una obligación y me 
empezó a gustar”, relata. 

Todo esto sucede en Coronel. Sien-
do lotino, se traslada desde hace años 
para estudiar en el colegio American 
Junior College, entrenando en el club 
de la misma institución bajo las en-
señanzas del profesor Bastías, do-
cente acostumbrado a formar talen-
tos en la cuenca del carbón. 

“Encuentro que, en la zona, el AJC 
es uno de los colegios que más apo-
ya el deporte. Es súper comprome-
tido con los horarios, tiene una dis-
posición tremenda con el gimna-
sio en comparación a otros colegios 
que son súper estrictos con el uso 
del mismo. Es muy bueno, se “pone 
la 10” para que podamos entrenar”, 
destaca. 

Durante aquella etapa vivió gran-
des experiencias siendo seleccionado 
nacional con 13 años, ganando a los 
14 años el premio a Jugador Más Me-
jorado, también la Copa de Plata, un 
tercer puesto en League Pro a los 15 
años, jugando en La Ligua y San Fe-
lipe, entre otras cosas, desplegando su 
talento a nivel comunal, regional y na-
cional. “A todas esas les tengo harto 
cariño, les doy harto valor”, dice. 

Pero, como se mencionó, la activi-
dad para él significa cosas relevan-
tes fuera de la cancha. Además de su 
cambio físico en la preadolescencia, 
el básquetbol “me afana mucho 
mentalmente. Siento que es una de 
las pocas instancias que tengo para 
distraerme”.  

Profundiza que “para mi, dentro y 
fuera de la cancha, hay dos mundos 
completamente diferentes. Cuando 
entro a la cancha puedo tener mu-
chos problemas pero automática-
mente mi única preocupación pasa a 

Básquet cambió su 
vida y ahora va por 
ser universitario 
Joven lotino de 19 años triunfó en el circuito escolar con 
la camiseta de American Junior y se prepara este año para 
ingresar a la vida universitaria, Dice que dentro de la 
cancha escapa del mundo real y “el único problema que 
hay que resolver es cómo ganar el partido”. 

FOTO: CEDIDA ROBERTO MONTERO

nar su etapa escolar. Tiene 17 años y 
1,92 metros de altura que lo alzan 
como una buena figura del balonces-
to coronelino. Asegura estar agrade-
cido de la decisión de ingresar a en-
trenar y de quienes lo empujaron 
para ello. Lo cataloga como una una 
gran decisión que cambió su vida. 

Sin embargo, este 2022 tomó otra 
determinación de esas que marcan. 
Tras salir de cuarto medio, optó por to-
marse este año para seguir practican-
do en el club y por su cuenta, además 
de estudiar en un preuniversitario. 
“Planeo seguir entrenando y dándole 
con todo. La idea es el próximo año en-
trar a la universidad y jugar ahí”.  

“Quiero estudiar psicología, kine-
siología o periodismo. El año pasa-
do di la prueba solo para ver cómo 
me iba, no era una necesidad entrar 
a la universidad. Si quedaba, queda-
ba. Necesitaba darme un tiempo 
para mi porque la verdad es que soy 
chico. La mayoría entra a la “U” con 
18 o 19 años, y yo iba a cumplir los 
18 adentro, y no estaba muy claro so-
bre qué quería estudiar”, explica con 
seriedad. 

Ya tiene en mente de cara al futu-
ro el duro circuito universitario, que 
le encantaría vivir, pero siempre res-
petando la diferencia que puede exis-
tir en aquella competencia. A su vez, 
tiene plena conciencia de que “pue-
do rendir bien en la universidad pero 
tendría que reevaluarme físicamen-
te si me interesa algo más profesio-
nal porque soy un jugador que tien-
de a lesionarse mucho. Además, 
cuando me solicitan reposo, me dura 
una semana y quiero seguir jugando, 
entonces no soy tan responsable con 
eso”, admite.  

 Roberto Montero ha sufrido ten-
dinitis rotuliana, meniscopatía, va-
rias lesiones al tobillo y un golpe en 
la cadera que tuvo en algún partido, 
más “otra cosa en la rodilla que soy 
una de las pocas personas que la tie-
ne”. Es más, viene regresando a las 
canchas luego de un largo tiempo de 
cuatro meses porque, si no paraba, se-
guramente se cortaría los ligamentos 
cruzados. De lo que podemos estar 
seguros es que su amor por el balon-
cesto no va a terminar nunca, y va a 
retornar a las canchas siempre que su 
mente y piernas lo permitan.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ser que la pelota entre al aro rival. El 
único problema que hay que resolver 
es cómo ganar el partido. Me lleva a 
otro mundo, para mi es inexplicable, un 
sentimiento único”. 

Incluso, lo hace conectar de mane-
ra especial con su familia, ya que “mi 
mamá que me ha dado un apoyo in-
condicional, mi papá también. Mi her-

mano chico, siempre que tengo un par-
tido, se me acerca y me dice “nanito, tu 
podís’”. También está mi amigo Joa-
quín que es uno de los que más me ayu-
da a entrenar y mi primo Edward, siem-
pre preocupado por mi”. 
 
Momento clave en su vida 

Hoy está fuera del colegio tras termi-

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CHILE SUMÓ OTRO FRACASO SUB 20

U
n lamentable cuarto 
puesto en el Grupo 
B obtuvo la selección 
chilena en el Sud-
americano sub 20 de 

Colombia, lo que la dejó sin opcio-
nes de clasificar siquiera al hexa-
gonal final del certamen.  

Con una victoria apretada fren-
te a Bolivia, un empate y dos de-
rrotas se despidió el equipo de Pa-
tricio Ormazábal de un nuevo sue-
ño mundialista, mismo que ya 
parece pesadilla luego de cuatro 
campeonatos de la categoría don-
de no se logra acceder a la cita 
planetaria. 

De hecho, antes del campeona-
to 2023, fueron tres sudamerica-
nos donde el combinado nacio-
nal se despidió en primera ronda. 
Es decir, no le alcanzó ni para pe-
lear en 2015, 2017 y como local en 
2019. 

La última vez que una Roja sub 
20 pudo superar la fase de grupos 
y entrar al hexagonal final, fue en 
2013 con Mario Salas, donde ob-
tuvieron el pase al Mundial de 
Turquía. 

Los nacionales, en aquella opor-
tunidad, lograron llegar hasta 
cuartos de final, quedando fuera 
de las semifinales en una dramá-
tica definición contra Ghana. A 
pesar de eso, hoy son pocos los 
representantes de ese equipo que 
“triunfan” en nuestro fútbol, algo 
contradictorio a los talentosos y 
promisorios nombres que asoma-
ban como el recambio de la “gene-
ración dorada”. 

En torno a la categoría sub 17, los 
últimos registros son un poco más 
alentadores: Chile ha sido parte de 
las últimas tres copas del mundo; 
2015 en nuestro país, 2017 en India 
y 2019 en Brasil, aunque en todas 
cayendo en la ronda grupal. 

No obstante, considerando que 
esos mismos noveles deportistas 
luego pasan a la categoría sub 20, 
algo sucede que terminan fraca-
sando en su última etapa antes de 
entrar de lleno al profesionalismo.  

 
¿Qué hay del fútbol femenino? 

El caso de las chicas se puede 
evaluar de una manera distinta 
acorde al proceso de desarrollo 
todavía “en pañales” de nuestro 
país, con futbolistas que se entre-
gan por sus camisetas sin tener 
necesariamente las condiciones 
que acompañen dicho esfuerzo. 

Con ese panorama, la Roja ob-
tuvo en 2022 una clasificación 
para la copa mundial de India sub 
17, disputando así el segundo tor-
neo planetario de aquella catego-
ría en la historia del país, tras ser 
parte de Trinidad y Tobago 2010. 

En la cita, fueron eliminadas en 

Selecciones juveniles no 
pueden salir del abismo
Eliminación de la Roja en primera ronda del último 
sudamericano de Colombia, generó más dudas sobre el 
trabajo que se realiza en torno al fútbol joven. Desde el Biobío 
Antonio Zaracho, Carlos Pedemonte y Alejandro Padilla, 
desde su experiencia como formadores de futbolistas, 
realizan un diagnóstico de la realidad de los juveniles 
nacionales que año a año ven que Brasil, Argentina y ahora 
nuevas “potencias” crecen a nivel sudamericano, y ellos se 
mantienen estancados. Dar más competencia, mejorar en la 
formación temprana, y tener una visión clara desde la parte 
técnica asoman como desafíos para mejorar.  

primera ronda sumando una vic-
toria en el debut y posteriormen-
te dos caídas.  

La sub 20, por su lado, posee 
dos cuartos de final consecutivos 
en sudamericanos: 2008, siendo 
eliminadas en grupos del Mundial 
jugado en casa ese año, y 2010. 
Después, no fue parte de otro cer-
tamen internacional de ese tipo. 

  
Análisis de especialistas 

Antonio Zaracho, con pasos 
como director técnico de divisio-
nes inferiores en Fernández Vial y 
su país natal, Paraguay, comenta 
que el problema actual “no es so-
lamente a nivel de selección y  es 
resultado de la poca importancia 
que se le da al área formativa en 
general”. 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“En Chile siempre se trata de 
traer gente desde afuera y pocos 
jóvenes van cumpliendo su meta 
de ser profesionales porque no hay 
mucha preocupación y deciden 
dejar el fútbol, porque no lo ven 
viable”, agrega. 

En ese sentido, el entrenador 
del histórico Fernández Vial fe-
menino 2022 dice que el balompié 
nacional tiende a estancarse por-
que hay “un atraso general por la 
poca importancia que se da. No 
hay tiraje. Yo soy de los que pien-
sa que, según la capacidad y el bio-
tipo, se puede estar dos o tres es-
calones más arriba, no solo es un 
tema de edad. Acá todavía se les 
dice juveniles a la gente de 22 
años”. 

“En el fútbol femenino pasa lo 
mismo. El año pasado teníamos 
chicas con 14 o 15 años en el plan-
tel. De hecho, Martina Oses, con 15 
años, estaba en la selección sub 17 
(mundialista). Ahora que tiene 16 
años está en la sub 20. Eso es un 
progreso”, cierra. 

Quien está en la misma sintonía 
es Carlos Pedemonte, durante 
años jefe del área formativa de 
Huachipato, aportando al naci-
miento futbolístico de importan-
tes figuras acereras.  

“Definitivamente lo que no se 
ha logrado es sacarle rendimiento 
competitivo a jóvenes jugadores 
que ya están en una edad de ren-
dimiento alto”, dice. 

Siempre desde un punto de vis-
ta más analista que crítico, porque 
“criticar es más fácil”, el actual di-
rectivo de Fútbol UdeC indica que 
“falta la definición del “qué quere-
mos, quiénes son las personas que 
pueden liderar y procesos, donde 
los clubes sean pro selecciones y 
den las facilidades para trabajar de 
la mejor manera”.  

Así, piensa que las selecciones 
deben ser dirigidas “por personas 
con experiencias en conducción, 
da lo mismo si son del fútbol joven 
o no”. Del mismo modo, al futbo-
lista nacional, no en lo específico 
de la Roja de Colombia pero sí en 
general, le falta ser “completamen-
te humilde y dispuesto a dar lo 
mejor. A veces nos empañamos 
con pequeños éxitos y en el fútbol 
estamos lejos de los éxitos inter-
nacionales”. 

Y ejemplifica con Alexis Sán-
chez, Arturo Vidal y compañía. 
“Soy convencido de que la ‘genera-
ción dorada’ no es solo casuali-
dad; hubo trabajo de gente de ex-
periencia como José Sulantay y 
posteriormente Marcelo Bielsa. 
Aprovechar el talento y desarro-
llarlo es lo que no se ha hecho en 
los últimos procesos”, establece. 

Quien también dio su opinión 
fue el histórico entrenador de 
Huachipato, Alejandro Padilla, 
quien se encuentra de acuerdo 

que llegara, se trata de desarrollar 
al chico de forma integral con un 
conjunto de cosas técnicas, tácti-
cas, psicológicas, etc. Nuestra es-
cuela fue bien mirada porque te-
níamos jugadores completos”. 

Sin embargo, “antes teníamos 
mejores elementos. Había alimen-
tación, dinero para pasaje, todo 
para asegurarnos que los chicos 
no fallaran en llegar a entrenar. En 
base a eso, fuimos logrando una je-
rarquía y posicionamiento de 
nuestro fútbol joven. Algunos clu-
bes adolecen de lo formativo, preo-
cupándose solamente de que los 
chicos jueguen y ganen”, añade. 

Entonces, ¿de qué forma llevar 
a cabo el desarrollo en deportistas 
de esas edad? Padilla responde 
que “hoy se critica que los chicos 
son inmaduros y, derechamente, 
creo que significa que faltó algo en 
la formación. No son niños ni adul-
tos, están en formación”.  

“Cuando uno compite puede ha-
cerlo con chicos de 12 o 15 y tienes 
que estar preparado para un resul-
tado adverso, un cobro arbitral in-
justo y otras mil variantes. Debe 
haber una fuerza colectiva y apo-
yo profesional, además de parti-
dos internacionales, harto roce, 
chicos que jueguen en Primera Di-
visión. A lo mejor hemos elegido 
mal. Es fácil criticar, pero faltan di-
versas cosas para conformar chi-
cos competitivos. Lo que uno quie-
re es competir con jugadores de 15 
años pero que piensen como uno 
de 18, o de 18 pero que actúen 
como uno de 22. O sea, la idea es 
desarrollar antes”, cierra.

“con opiniones que he escuchado 
acerca de que hay que tener un 
proyecto claro a varios años con 
un técnico que no cambie, ojalá 
que posea experiencia en el fútbol 
joven”. 

En esa línea, “se supone que en 
las selecciones se contrata gente 
que conoce de dónde provienen 
los jugadores, qué hacen, tienen 
un catastro de todos los jugadores, 
conversan con los entrenadores, y 
esas son cosas que uno no ve. Te-
nemos déficit en cuanto a la con-
formación de las selecciones, des-
de cuerpo técnico hasta jugado-
res. Soy crítico de cómo se hacen 
las cosas”, asegura el actual técni-
co de la sub 15 de la usina. 

Es más, Padilla menciona un 
factor que se esperaba que marca-
ra un cambio institucional, pero 

terminó decepcionando. 
“Desde hace mucho tiempo que 

necesitamos una gerencia técnica, 
como se supone que iba a ser 
(Francis) Cagigao, pero estuvo 
muy muy lejos de ser lo que se es-
peraba de un jefe técnico. Una per-
sona en ese puesto debe conocer 
los técnicos, los jugadores, quié-
nes son los entrenadores, qué les 
falta a los clubes. Debe ser alguien 
futbolizado y que también tenga 
injerencia en cómo vamos a jugar 
y qué vamos a desarrollar. Nos 
‘vendieron la pomada’ y esa es res-
ponsabilidad de la ANFP y los di-
rigentes porque ellos eligen”, 
apunta. 

Bajo el punto de vista del traba-
jo realizado en la escuadra acere-
ra, y reconociendo buenas y malas, 
indica que “siempre, desde antes 

FOTO: CONMEBOL

a un Mundial, fue en 2013. 
Con la eliminación de la 
selección en Colombia, serán 
10 años sin citas planetarias.

Última vez que 
hombres fueron 

en 2022 en el Mundial de 
India sub 17, destacando la 
nómina de la vialina Martina 
Oses con 16 años.

La Roja femenina 
dijo presente 

OPINIONES
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FRASE

“Si se pone énfasis en que los 
clubes estén más preocupados 
de sus categorías menores, 
habrá mucha más competencia”.
Antonio Zaracho, ex DT de Fernández Vial 
femenino y juveniles aurinegro.

“A los representantes nadie les 
ha dado el poder pero sí se lo 
tomaron. Faltan lineamientos 
de la ANFP para delimitar”.
Alejandro Padilla, director técnico de 
Huachipato sub 15.

“El deporte se mide con otros 
parámetros. A los 20 años son 
jóvenes deportistas que tienen 
que estar preparados”.
Carlos Pedemonte, directivo UdeC y ex 
entrenador de inferiores de Huachipato.
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E
n el progresivo re-
torno que tuvo el 
deporte escolar 
en 2022, princi-
palmente en el úl-

timo trimestre se pudo ace-
lerar el ritmo al bajar las res-
tricciones sanitarias. Una de 
las disciplinas que también 
intensificó su actividad fue el 
vóleibol, que considerando 
las circunstancias terminó 
la temporada con bastante 
acción y proyecta un 2023 
con mayor normalidad. 

Edgardo Jara, coordinador 
del vóleibol de Adicpa, co-
mentó que “cuando se flexi-
bilizaron las medidas sanita-
rias eso permitió que, de for-
ma voluntaria, algunos 
establecimientos pudieran 
participar de un encuentro 
que se hizo durante un par 
de fin de semanas en una 
apertura principalmente 
para el nivel de selección. 
Hubo igual un encuentro or-
ganizado por el Almondale 
San Pedro, de voley damas 
en selección donde partici-
paron ocho colegios. Como 
en todas las instancias, el ob-
jetivo central era poder vol-
ver luego de mucho tiempo 
sin estar en la cancha”. 

En ese sentido, destacó 
que “volver a reencontrarse 
fue lo más importante. Pri-
mero, poder estar en un es-
pacio abierto, sin mascari-
lla. Eso permitía que estu-
vieran también los papás, 
familiares. Además, los cole-
gios tenían posibilidades de 
hacer partidos amistosos. Y 
uno notaba que los chicos 
estaban muy deseosos de ser 
parte de actividades así, lo 
que habla bien del entusias-
mo de los alumnos y las ga-
nas de retomar el deporte”. 

Jara también recalcó que 
“fue un proceso lento, donde 
los colegios tomaron una de-
cisión para el año, indepen-
diente de lo que pasó en la úl-
tima parte, que era tener sus 
acles par entrenar, partici-
par y hacer actividades, pero 
no tomaban parte de ningún 
evento en general, evitaban 

Sobre la última parte del año se pudieron desarrollar varias actividades, donde lo 
principal era reencontrarse más allá de la competencia. Considerando que las 
restricciones sanitarias han bajado considerablemente, se apuesta por tener un 2023 
donde se intensifique la realización de torneos y otras instancias.  

FOTO: CEDIDA

Formar y competir 
Natalia Garrido, entrena-

dora de vóleibol del colegio 
Almondale Lomas, indicó 
que “el año pasado comen-
cé trabajando en el colegio, 
y participamos en todo lo 
posible. La evolución de las 
actividades fue paulatina, 
pues al inicio no se podían 
hacer ni partidos amisto-
sos, pero ya el segundo se-
mestre hubo bastante tor-
neos de colegios”. 

En esa línea, agregó que 

“nosotros tenemos todas las 
categorías, desde mini voley 
a selección. Participamos de 
la instancia para buscar los 
clasificados al nacional, no 
pudimos avanzar de la pri-
mera fase pero siento, como 
profesora, que el voley fue el 
deporte donde tuvimos más 
números de niñas y niños, 
con 50 por cada taller. Ha te-
nido un auge importante, lo 
que es muy positivo. Como 
colegio igual hicimos un 
campeonato, en la segunda 

EL BALANCE DEL 2022

El vóleibol escolar y una temporada 
donde se pudo retomar la acción 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

bable es que se retome y se 
haga una clasificación masi-
va la representación provin-
cial y regional en los distin-
tos deportes.  Eso siempre 
se hace en el primer semes-
tre del año, y en paralelo oja-
lá que los rectores puedan 
comprometerse para que 
sus colegios participen a  ni-
vel de Adicpa, con sus alum-
nos en la mayor parte de las 
disciplinas y en todas las ca-
tegorías, que es lo que hay 
que retomar”. 

EL COLEGIO 
ALMONDALE LOMAS 
tuvo una intensa 
actividad en el último 
trimestre, participando 
en torneos y además 
organizando encuentros. 

un poco las salidas”.  
Sobre el 2023, afirmó que 

“pienso que este año va a 
funcionar con más normali-
dad. En ese sentido, será im-
portante ver el compromi-
so de los colegios, pues en 
2022 hubo varios que no 
contrataron a quienes se en-
cargan del tema de las acles. 
Esta temporada debería ser 
muy similar a 2019, previo 
al inicio de la pandemia. Por 
ejemplo, el convenio que 
existe con el IND lo más pro-
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ces hasta el final estuvimos 
jugando”.  

Garrido también se refirió 
a cómo fue el comienzo de 
2022, en cuanto al número 
de alumnos, y también al tra-
bajo desarrollado en esa pri-
mera etapa más restrictiva 
desde lo sanitario. 

“Como volvimos después 
que la pandemia llevaba 
harto tiempo, había chicos 
que ya habían salido del co-
legio, y quienes estaban en 
cuarto medio en 2022 se per-
dieron dos años de campeo-
natos y otras actividades. 
Cuando llegué hice una invi-
tación abierta a todos quie-
nes querían sumarse y tam-
bién a esos ex alumnos que 
no pudieron terminar en 
cancha su última etapa. Hi-
cimos encuentros donde pu-
dieron participar ellos, y nos 
ayudaron mucho,  pues se 
ha generado una buena rela-
ción con quienes siguen en 
el colegio”. 

Al respecto, añadió que 
“además, hay varios que es-
tán empezando a entrenar 
en clubes también y eso es 
un plus. En el colegio se ha 
potenciado mucho el depor-
te, y ahora igual estoy traba-
jando en Murano. Entonces, 
invito a chicas que se sumen, 
y el club trabaja muy cerca 
del colegio, entonces es có-
modo para todos. Eso permi-

te sumar experiencias, como 
viajes y torneos, que sirven 
mucho para crecer”. 

En cuanto a la proyección 
para este año, afirmó que 
“para mí, el colegio es un pro-
yecto, trabajando por ejem-
plo unos tres años puedes 
empezar a ver resultados. 
Me considero una profesora 
formadora, y hay que empe-
zar a trabajar en las bases, en 
las categorías mini. Hemos 
tenido bastante participa-
ción, entrenamos dos veces 
por semana, y en Sub 14 el 
año pasado nos fue súper 
bien y pienso que ahí la pro-
yección igual es buena”. 

Por ello, agregó que “mi 
intención es aspirar a parti-
cipar algún día de los Juegos 
Escolares, para eso hay que 
tener la dedicación y el tiem-
po. Los niños están muy 
comprometidos, lo mismo 
el colegio y yo, pues estoy 
acostumbrada a competir. 
Por eso, queremos comple-
mentar lo masivo, que la ma-
yoría pueda practicar y haga 
deporte, con las selecciones. 
Veo que hay mucho poten-
cial, que entrenan más de lo 
normal, entonces se puede 
pensar en metas mayores en 
lo competitivo”.  

FOTO: ARCHIVO / CARLONA ECHAGÜE M.
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Santoral: Doris / Dorotea

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/24 12/33
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

14/34                    
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

16/33
TALCA

12/33
ANGOL

11/29
TEMUCO

9/19
P. MONTT

13/25
MARTES

13/24
MIÉRCOLES

13/24
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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